
十二届全国人大常委会
第二十八次会议22日开始首
次审议国歌法草案。草案明确
规定了七类场合应当奏唱国
歌，包括全国人民代表大会和
地方各级人民代表大会开幕
会议、闭幕会议，中国人民政
治协商会议全国委员会和地
方委员会开幕会议、 闭幕会
议；宪法宣誓仪式；升国旗仪
式；各级机关组织的重大庆典
活动、重要表彰仪式、重大纪
念仪式、国家公祭等；重大外
交活动；重大体育赛事；其他
需要奏唱国歌的场合
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用电影留住传统戏曲“原汁原味”
第 20 届上海国际电影节开幕式上，

一段京剧舞剑惊艳中外嘉宾。 台上京剧

演员史依弘与巨幕上 3D 电影 《霸王别

姬》 中的虞姬同步起舞， 银幕上下云鬓

剑影交相辉映， 京剧之美扑面而来。
传统文化的热潮蔓延至大银幕， 今

年电影节应观众需求， 特别开设戏曲电

影单元， 《赵氏孤儿》 《穆桂英挂帅》
《乾坤福寿镜》 《谢瑶环》 《萧何月下

追韩信》 《勘玉钏》 等将陆续上映。 而

这几部作品也是作为国家重点 文 化 工

程的 “京剧电影工程 ” 首批完 成 的 影

片。 中办、 国办印发的 《关于实施中华

优秀传统文化传承发展工程的意见》 中

特别提到 ， 要 “挖掘整理优秀 传 统 剧

目， 推进数字化保存和传播”。 近三年

来 ， 又 有 62 部 戏 曲 电 影 新 作 诞 生 ，
3D、 全景声等最新科技被运用在拍摄

之中， 更多电影语汇也为戏曲的当代传

播发挥作用。
中国电影与 戏 曲 有 着 百 年 不 解 之

缘 。 1905 年秋 ， 北京丰泰照相馆里诞

生了中国第一部影片———由著名京剧老

生谭鑫培主演的 《定军山》 片断。 1949
年后的第一部彩色戏曲片， 则是由袁雪

芬、 范瑞娟主演的越剧电影 《梁山伯与

祝英台》。
从舞台到银幕， 戏曲电影让一瞬的

精彩凝驻在时光之中， 让流派艺术和经

典剧目得以保存下来。 专家认为， 这一

过程完成的不只是艺术载体的转换， 而

是借助电影， 让传统艺术焕发出新的生

命力， 并且通过大银幕迈着自信的步伐

走向世界。

进步的不只是技术， 更有

艺术观念的整体升级
戏曲电影在上世纪五六十年代就诞

生 越 剧 电 影 《红 楼 梦 》 、 黄 梅 戏 电 影

《天仙配》、 评剧电

影 《花为媒》 等一

批经典作品， 使得

中国地方剧种在世

界华语地区引起强

烈反响， 一批戏曲表演艺术大家也被更多

的观众瞩目。 上海戏曲艺术中心总裁谷好

好说： “如今， 传统戏曲与当下最新的科

技相结合， 更是产生了全新的视听体验。”
戏曲是声腔的艺术， 过去录音条件有

限， 留存的声音扁平而多杂音， 如今全景

声的运用， 能够让流派在每个吐字细微的

处理都展现无遗。 院线商业片中， 3D 技

术是为特效增加逼真感的 “利器”。 在戏

曲电影这里， 身段展示和武打场面能给观

众更强烈的 震 撼 。 比 如 3D 《霸 王 别 姬 》
中刀枪剑 “刺” 出银幕， 让人眼花缭乱，
武生们如同在观众席里腾跃空翻， 而身后

背景乌江之水与群山云海层层叠叠……
随着新技术的引入， 上海出品的戏曲

电影在国内外引发关注， 甚至拿下电影的

专业奖项。
茛 下转第五版

■本报记者 黄启哲

今年的上海国际电影节上， 特别设立戏曲电影展映单元，《赵氏孤儿》《穆桂英

挂帅》《谢瑶环》《萧何月下追韩信》《勘玉钏》等多部戏曲电影与观众见面。图为《萧

何月下追韩信》剧照。 （资料照片）

中国科幻片的“英雄史”从哪起笔
2017年中国内地票房总量已达256亿元，科幻片占比17.4%，但国产片暂无贡献

2017年至今， 内地影市票房总量

256亿 元 ， 其 中 12部 科 幻 片 共 占 比

17.4%，但中国科幻片暂无贡献。此前

高调公布的科幻大片如 《三体》《海底

两万里》等，迟迟没有动静。相关产业

论坛上，从热议“中国科幻电影元年”
到慎提科幻片，仅仅过了两三年而已。

当好莱坞的 《阿凡达》《超凡蜘蛛

侠》 等超越奇幻与科幻的边界，《盗梦

空间》《奇异博士》 更在科学技术营造的

世界里打通了多个认知领域， 我们对中

国科幻电影的认知为何还停留在近十年

之前？在近些年各类古装奇幻、玄幻片完

成了可观的技术飞跃后， 逐渐摸到工业

电影门槛的中国电影人， 何时才能为中

国科幻大片书写成功的第一笔？

奇幻玄幻，可否合力为中
国电影的技术自信买单

金爵论坛上，刚刚完成《拓星者》实

体拍摄的导演张小北一番话道出中国科

幻电影的尴尬现状：“我跟许多做科幻电

影的朋友聊过， 结论是我们必须要有做铺

路石的自觉性。只有我们踩过去之后，后面

的人才知道哪些坑不能踩， 而我们基本上

把所有的坑踩了一遍。”中国的科幻电影在

当代，没有范本。
其实许多70后、 80后的记忆里， 小时

候也曾见识过科幻电影打开的一小扇窗。
窗外， 有些让人惊奇的景观， 比如 《珊瑚

岛上的死光 》 《霹雳贝贝 》 《大气层消

失》 《疯狂的兔子》 等等。 但若以之后的

标准来判断 ， 爱国的科学家 、 带电的孩

子、 从小动物嘴里探得的天机等等， 这些

都只停留在想象力层面， 缺少科学铸就的

视效奇观。 技术自信， 是中国科幻电

影绕不开的难题之一。
新 世 纪 以 来 ， 面 对 比 自 己 提 前

出发几十年的 好 莱 坞 科 幻 大 片 ， 国

内 电 影 人 要 拍 动 画CG电 影 、 3D电

影 、 重工业电影 ， 都习惯 “借力 ”，
借助他人的顶级

特 效 团 队 ， “ 外

包” 给亚洲团队

来实施， 或干脆

把好莱坞的制作

人才收为己用。
茛 下转第八版

■本报首席记者 王彦

专题询问上海推进新农村建设情况
市人大常委会审议相关报告 殷一璀出席

本报讯 （通 讯 员陈高勇 记 者祝
越） 市十四届人大常委会第三十八次会

议昨天继续举行， 审议市政府关于本市

推进新农村建设情况的报告， 并开展

专题询问。 市人大常委会主任殷一璀

出席会议。 茛 下转第八版

欢迎各国优秀企业参与上海建设
应勇会见美国客人

本报讯 上海市市长应勇昨天分别

会见了美中贸易全国委员会会 长 傅 强

恩、 美国江森自控有限公司董事长兼首

席执行官穆安礼。
应勇说， 近年来中美经贸关系持续

发展， 已成为中美关系的压舱石。 上海

作为中国的经济中心城市 ， 正 按 照 国

家的部署要求 ， 进 一 步 深 化 自 贸 试

验区建设 ， 希 望 通 过 新 一 轮 改 革 开

放， 把上海建成国际国内高端要素有

序自由流动的重要枢纽、 国际国内资

源高效配置的中心和国际国内市场深

度融合的示范高地。
茛 下转第八版

为加深两党两国友谊作更大贡献
韩正会见古巴共产党代表团一行

本报讯 中共中央政治局委员、 上

海市委书记韩正昨天下午会见了由古巴

共产党中央书记处书记、 国际关系部部

长巴拉格尔率领的古共代表团一行。
韩正代表上海市委、 市政府对古巴

朋友的到访表示热烈欢迎。 他说， 中古

两国友谊源远流长， 我们都是共产党领

导的社会主义 国 家 。 党 的 十 八 大 以

来， 以习近平同志为核心的党中央从

坚持和发展中国特色社会主义全局出

发， 推进全面建成小康社会、 全面深

化改革、 全面依法治国、 全面从严治

党的战略布局， 带领全国人民朝着既

定目标不断奋进。 茛 下转第五版

全力以赴完成市党代会明确的目标任务
昨在徐汇区调研时强调徐汇有基础有条件在城市管理精细化方面走在全市前列成为表率

韩正：要坚定不移谋发展，努力补齐短板，狠抓城市精细化管理

本报讯 市委书记韩正昨天上午在

徐汇区调研时强调， 当好全国改革开放

排头兵、 创新发展先行者， 是以习近平

同志为核心的党中央在新形势下对上海

工作的新要求， 必须贯彻到上海工作的

方方面面 、 体现在上海工作的 方 方 面

面 。 要坚定不移谋发展 ， 努力补 齐 短

板， 狠抓城市精细化管理， 以干部队伍

和人才队伍建设为根本保证， 全方位加

强基层建设， 夯实我们做好一切工作的

基础， 全力以赴完成市十一次党代会明

确的各项目标任务。
上午， 韩正和市委常委、 市委秘书

长诸葛宇杰来到中科院上海生命科学研

究院植物生理生态研究所， 察看人工气

候实验室， 听取研究所负责同志和专家

的详细介绍。 依托于该所建立的 “中国

科学院分子植物科学卓越创新中心 ”，
面向国家粮食生产和生态环境的重大战

略需求， 以国际一流研究队伍和卓越的

自主创新能力， 开展基础性、 前沿性和

原创性研究， 在多领域取得了重要的阶

段性研究成果。 接着， 市领导来到徐汇

滨江， 登高俯瞰建设中的滨江公共空间

贯通工程， 听取徐汇滨江地区综合开发

建设情况汇报。 田林十二村是上世纪八

十年代建成的售后公房小区， 近年来通

过小区综合治理， 居住环境大大改善，
解决了居民反映强烈的停车难、 生命通

道堵塞等老大难问题 ， 群众满 意 度 提

高 。 韩正走进居委服务站了解 “全 岗

通” 联动共治的情况， 并与社区居民亲

切交流， 听取大家对社区管理和服务的

建议。
座谈会上 ， 市 领 导 听 取 了 徐 汇 区

委、 区政府关于上半年经济社会发展情

况汇报 ， 对徐汇区的工作给予 充 分 肯

定。 韩正说， 必须坚定不移谋发展， 紧

紧围绕自贸试验区和科创中心建设两项

国家战略， 以开放促改革、 促发展， 以

创新驱动， 培育新的发展动力。 上海的

发展已不再简单追求总量， 而是注重质

量更高、 效益更好、 结构更优基础上的

总量， 不断提高国际竞争力， 服务好、
实施好国家战略。

韩正指出， 发展的任何阶段都会有

短板出现 ， 有短板就必须补齐 。 补 短

板， 需要各级领导干部的勇气、 智慧和

担当 ， 抓住关键 、 突出重点 、 持 续 用

力 ， 从体制机制上解决短板产生 的 根

源， 治标更治本。 城市管理要像绣花一

样精细 ， 各区要在守住土地 、 人口 、 环

境、 安全四条底线的基础上， 根据自身实

际提出精细化管理的目标、 任务和举措，
一旦明确标准， 一视同仁、 全区覆盖。 要

以干部队伍和人才队伍建设为根本保证，
一方面从严治党、 从严管干部， 打造一支

党和人民信得过的干部队伍； 另一方面，
全力以赴建设人才高地， 集聚和用好各类

人才。
茛 下转第八版

加强合作为实现中国梦共同奋斗

韩正应勇会见崔世安一行

本报讯 中共中央政治局委员、 上

海市委书记韩正， 市委副书记、 市长应

勇， 昨天上午会见了澳门特别行政区行

政长官崔世安一行。
韩正说 ， 澳 门 特 别 行 政 区 社 会 稳

定、 经济繁荣， 各方面健康发展， 上海

市委、 市政府对崔世安行政长官领导

下的澳门特别行政区政府表示衷心的

祝贺 。 长 期 以 来 ， 上 海 和 澳 门 之 间

交流密切， 在经贸、 教育、 科技、 人

员特别是公务员交流领域的合作很有

成效。 茛 下转第八版

上海的发展已不再简单追求总量
■ 必须坚定不移谋发展，紧紧围绕自贸试验区和科创

中心建设两项国家战略，以开放促改革、促发展，以创新
驱动，培育新的发展动力。 上海的发展已不再简单追求总
量，而是注重质量更高、效益更好、结构更优基础上的总
量，不断提高国际竞争力，服务好、实施好国家战略

各区根据实际提出精细化管理目标
■ 补短板，需要各级领导干部的勇气、智慧和担当，抓住关

键、突出重点、持续用力，从体制机制上解决短板产生的根源，
治标更治本。 城市管理要像绣花一样精细，各区要在守住土地、
人口、环境、安全四条底线的基础上，根据自身实际提出精细化
管理的目标、任务和举措，一旦明确标准，一视同仁、全区覆盖

““大大地地神神弓弓”” 箭箭指指群群星星
——————中中国国文文昌昌航航天天发发射射场场承承载载““航航天天梦梦””新新使使命命 ２０１７ 年初夏， 搭载我国自

主研发的实践十八号卫星的长
征五号遥二火箭， 将在海南文
昌航天发射场迎来它的第二次
发射， 箭指群星的 “大地神弓”
将再次拉开

与酒泉、 太原、 西昌三大
发射场相比， 文昌航天发射场
具有天然的海上运输优势， 使
我国长久以来火箭、 航天器仅
靠陆地运输的方式得以改善 ，
使今后更大直径重型火箭的运
输成为可能

左图： 航拍海南文昌航天发射场

内的长征七号运载火箭发射塔架（左）
与长征五号运载火箭发射塔架（6月15
日摄）。 荩 刊第五版·国内
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